
非马，非驴非马，他写马卻非马！他创作的诗类型包含
动物、乡愁、旅游、社会性与人文关怀、幽默与讽刺、大自然
与童心爱意，极富于哲理。

非马原名马为义，是美国核能工程学家、华裔作家、翻
译家、诗人及艺术家。 共出版了二十三本中英文诗集，七
本译诗集，一本汉、英和法三语诗集，两本英语和义大利双
语诗集。同时他还编选了几本中国大陆及台湾现代诗选。
他翻译并书写了一千多首诗，其题材包罗万象 。

早在二零一七年深秋，我代表作协工坊采访有大华府
「情诗皇后」美誉的冰花，尤记得她特别提到前辈伯乐非马
老师，感谢他的指引点化与欣赏提攜之恩。 二零二零年初
夏由作协王志荣会长牵線搭桥，我开始联络老师可否给我
们授课。二零二一年七月十一日仲夏，我们北美华府作协
工坊班与远在芝加哥的非马老师终于在云端相见，并让我
们了解到他还是一位快乐的诗人。

他告诉我们诗人应该是快乐的，因为这个世界充满了
苦难。「一个悲天悯人富有人道精神的入世诗人，当然更
能深切体会到这些苦难。但即使是写一首有关人类苦难的
诗，在完成之后，诗人的心里一定会感到一种揉合著超脫、
提升、希望、憧憬与成就的愉悅」。

非马老师也认识到人类的精神与科技文明的发展也伴
随著畸形发展，使得人类焦虑仿徨，不知所措。「作为艺术家
的诗人，如果也跟著大众焦虑仿徨莫知所措，甚至带头走
入，崇高滑落、精神分裂、高贵感丧失、意指失蹤、中心消失、
冰冷之感、消遣与无聊的后现代梦魇，不但苦了自己，更有
愧于诗人的名分」。

非马老师说：「至少我个人，如果不写诗，我相信生活里
一定会少掉了许多乐趣。」

读老师多年在诗歌领域耕耘里领悟的真知灼见，聆听
他创作的动机、目的和灵感来源。了解到上个世纪四十年
代年幼的他和父亲到了台湾，而母亲和他的弟弟则留在了
大陆，随后他飘洋过海来到美国寻求发展。与母亲和弟弟
再见面时，事过境迁，物是人非已是八十年代。那海峡两岸
的相思，那此岸与彼岸的乡愁，都凝练成精句，在他的笔下
生花。

为了提高诗歌写作能力，他翻译了大量英文原著诗歌，
并把一些有英译的其它语言的作品，也译成中文，从中吸收
了大量外国诗歌的营养，也是西为中用。在「我对写诗的几
个基本要求」中，他强调诗歌创作要「求新」和「独创」。 求
新是一切艺术的原动力，不独创便沒有艺术。「对动作求
新产生了舞蹈; 对声音求新产生了音乐; 对線条色彩求新
产生了绘画; 对语言求新产生了诗与其他的文学。」他说诗
必须是诗，不是散文、小说、音乐、绘画、历史传奇或哲学理
论。「写诗是有意义的行为，形式与内容必须紧密结合。」

有同学提出，写新诗最重要的素养是什麼呢？ 我想老
师从他八十多年的人生阅历中已经给我们提炼出了一个近
乎完美，充满诗情的答案。 带著一颗关怀人文，一颗充满
爱意的童心，历经沧桑不失幽默，人生旅途中带着思考，且
行且珍惜。非马老师给本屆2020-2021北美华府作协写作
工坊班画上一个圆满的句号。今日的「诗歌」和「远方」就在
芝加哥、在大华府、在云端，在我们心中。

纵观橫看政界、商界和科学界等领域眾多人士，不是最
终都转而书写自传，回忆录或出版传记吗？ 我们未必都
能，都需要成为作家或作者或诗人，但我们能成为更好的读
者，从同一首诗里读出不同的意义，能欣赏并品味不同的
艺术和境界，这何尝不是一种快乐的人生？

非马老师有天份，跟诗有缘。我想更多地是喜欢诗，做
自己喜欢又擅长的事，所以是快乐的。而更重要的是，多年
的坚持和积累。因硕果累累，更乐趣盎然。非马老师还不
失幽默，提到自己，非专业诗人，沒有生存压力。一个诗情
画意又不失务实之士，或务实又不失诗情画意之士，这何尝
不是我们心之所向往？
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让事实说话，为什么就这么难？
一
我们有时侧重从我们的感受和评价说到一件事情，

有时侧重从事情本身是什么样子说。比较一下这两个句
子，即可大致看出这种区别：“这只手镯真漂亮，可是太贵
了。这只手镯是翡翠的，4000元。”

漂亮不漂亮，往往因人而异；贵还是不贵，要看说话
人的钱包有多大。这只手镯是不是翡翠的，可以用科学
方法加以鉴定，它标价4000元，对张三李四都是4000元，
无论他们是贫是富。

有些话，差不多只是在评价：她太可爱了，可爱得难
以形容。有些话，差不多只是谈自己的感受：昨天晚上的
事儿太可怕了，我现在想起来还觉得浑身发抖。有些话，
只是在表达意愿或态度：你一定给我守住！是，保证完成
任务！我写首诗，“秋天真美，啊，我好爱秋天”，你有把握
没人把我当诗人，这种写法，技术含量太低，而且失之笼
统。评价、感叹多了，我们难免着急，他说了半天，没有多
少事实内容——“你别老是太贵了太贵了，你就说是多少
钱吧！”

不过，评价不一定都用这种幼稚的方式。的确，有些
语词明目张胆进行评价，如无耻、恐怖分子、娼妓、大师，
有些语词则有点儿微妙或相当微妙地进行评价，如残废、
战士、讲道理。有些小词儿善于在不经意间包含评价：杯
子里只剩半杯水了，杯子里还有半杯水呢；连他都会这
个，他连这个都会。有些结构也含着评价：曾国藩是“屡
战屡败”还是“屡败屡战”？单单叙事，也可能做了评判：
《左传》里有一段写来了彗星，接着星宿在黄昏出现，是火
灾之兆。裨灶要求子产禳灾，子产不从，后来果然发生火
灾。于是裨灶再次要求子产祈禳，子产仍然拒绝。故事
结尾只说了一句“亦不复火”，不著一字评判，却也裁夺了
孰是孰非。

我们平常说话，既不是单纯评价，也不是干巴巴陈述
事实，我们说一件事情，同时把我们的态度和评价连同事
实一道说出来。“这孩子挺用功的”，“他头上的癞疮疤越
发亮起来”，“他偷了我的钱”，这些话是描述还是品评
呢？单说形容词吧，慷慨的、节俭的、吝啬的、骄傲的，干
净、肮脏、敏捷、明亮，以及成百上千的类似语词，它们既
在描述，也在评价。

我不是说，它们包含一半事实一半评价，而是说事实
和评价混在一起。“水汪汪的大眼睛”或“似烟非烟的眼
神”并不是眼睛尺寸、亮度等等再加上评价。在我们的自
然态度和自然话语中，事和情直接连在一起，并非先有一
事，然后我们寻找它的意义，赋予它意义。事情连着我们
的处境、感受、欲望、目标向我们呈现，我们有所感地了解
一事、知道一事、言说一事。不妨说，一件事情不只是个
事实，它还有情，我们说“事情”，古人甚至更爱说“情
事”。并非先有一个实实在在的事实世界，人们主观任意
地在事实上涂抹“感情色彩”。杜威话说，“从经验上讲，
事物是痛苦的、悲惨的、美丽的、幽默的、安定的、烦扰的、
舒适的、恼人的、贫乏的、粗鲁的、抚慰的、壮丽的、可怕
的。它们本身直接就是这样。”生活世界中的事情自然地
具有意义。

二
单纯的评价不提供什么信息，这倒不意味着，评价越

少提供的信息越多。“这孩子期末考试的成绩差”和“这孩
子期末考试得了70分”哪个给出更多信息？“成绩差”这话
不够精确，不过，它把成绩所连的情境一起说出来了。由
于不够精确，听者可能问：你就说他得了多少分吧！但你
说他得了70分，听者也可能反过来问：你说在班里是成绩
好的还是差的吧！“这只手镯太贵”没告诉我们它到底卖
多少钱，反过来，“这只手镯4000元”没告诉我们它算贵还
算便宜。你到一个新地方，想知道那里的情况，你愿听到
介绍者只列出事实，还是愿他连带自己的印象、评价来介
绍？后一种方式往往使你能够适当地了解“客观情况”。

有时候，印象和看法甚至比事实更重要。我不记得
手镯的价钱，只记得它很贵；我忘了张三说了些什么，但
还记得那些话让我做出了那个重要决定；我记得张三是
个不诚实的人，但已经忘了我从哪些事例得到这个印象。

日复一日的印象汇集而成的看法，可以强到合理地
与强硬的事实对峙。1996年，台湾空军作战司令部营区
厕所发现遭奸杀的五岁谢姓女童尸体，调查发现现场的

一张卫生纸上面沾有女童血迹及营区士兵江国庆的精
液。主要根据这一重要证据，江国庆被判死刑并执行。
其父江支安从不认可这一判决，十几年奔走伸冤。14年
后，复查证据确认真凶为许荣洲（现在认定的情节是，江
国庆到厕所自慰，精液喷到垃圾桶里的卫生纸上，而女童
血迹也喷到这张卫生纸上。“这一几乎不可能的巧合，让
江国庆冤死。”）这不是绝无仅有的例子，20年的养育有可
能让父母对儿女了解得真真切切，说破大天，儿子绝不可
能做出奸杀这样的事情，这不一定只是感情用事。

麻烦在于，我们的看法多半来自无数弥散细弱的线
索，无论挑选出哪些作为理据，都显得不够有力。于是，
在需要提供证据的时候，我们多半并不是从自己的经验
中析取事实，而是去搜集、寻找、发现那些更鲜明地支持
结论的事实。如果必要，我们还去设计实验，专门生产事
实。

法庭是个多讲事实少讲感受的地方，法官要求证人
只陈述事实，不做评判，不做推测。同样，烹调手册、病
历、考古报告也不必写得充满感情。做科学报告，进行学
术讨论，浸透着自己的感受来叙述事情不一定是个优点，
我们倒需要把自己的感受从事情中分离出来，尤其要避
免使用感情色彩评价色彩浓重的语词。事实说话方式努
力把评价与事实分离开来，从而得以把不同的描述转变
为不同立场都能接受的陈述，以期不同立场之间能够有
效地展开讨论。西哲亚里士多德这样界说哲学-科学：

“从事物对我们是怎样的到事物本身是怎样的”，理学家
邵雍说“以物观物，性也……性公而明”。

三
一般说来，事实说话方式是相对而言的。柳宗元的

游记里有事实，但大体属于“美文”，与之相比，徐霞客的
游记更偏于事实的说话方式。法庭是个讲究事实的地
方，但法官各有各的风格。丹宁勋爵在《家庭故事》里说
到，有的法官态度冷漠地引述干巴巴的事实，而丹宁法官
自己则宁愿采用莎士比亚式的有情节的、“让人一目了
然”的方式来复述案情，解释判决。

日常话语带着感受和评价，一听就知道它的指向。
“贵”和“便宜”携带自己的指向，“太贵”和“真便宜”更突
出了这种指向——“这只手镯太贵了”几乎就是在说：不
买；“这只手镯4000元”则对买还是不买沉默不语。

我们倒也说：让事实说话。事实是怎么开口说话
的？事实里面有什么精灵吗？没有。事实在情境中说
话。生活中每一件事情都与其他事情交织在一起，一件
事情的指向和意义多半很明显，我们很难把事情的意义
分离出来，单独谈论事情的意义。张三考取了北大，这件
事的意义是什么？李四中了头奖，这件事的意义是什
么？生活有什么意义？

在有录音设备之前，里屋传出说话声音，说明里屋有
人，现在也许说明里屋的电视机开着。从前，确认了他不
在现场即可得出他不是凶手的结论，今天有了遥控技术，
这个结论就不成立。只有在适当的语境里，事实才能说
出些什么。孤零零的事实哑然无语。

在形形色色的专业领域中，搜集事实、确定事实却渐
渐跟对事实的解释分离开来。在法庭上，证人提供事实，
不加判断，反过来，陪审团不得自己去搜集事实，他们只
管根据法庭认可的事实做出评判。一位研究者埋头确定
曹雪芹的生卒年月，无论红学研究怎样使用和解释这个
事实。实验物理学和理论物理学成为大致可以分开的工
作。一方面，事实仿佛不再蕴含道理，另一方面，理论本
身成为一个独立的系统，仿佛无论事实是什么样子理论
本身都成立。一门高度专业化发展的学科，不仅理论复
杂深奥，它所陈述的事实我们外行不知道是些什么事
实。生物学家发现甲基转移酶亚单元具有把目标核糖定
位到活性点内的功能，我不仅不知道这个事实有什么意
义，我甚至不知道它是个什么事实。

有时候，我们抱怨日常叙事不够客观，有时候，我们
反过来抱怨事实话语太客观了，干巴巴冷冰冰的。的确，
事实话语是干巴巴冷冰冰的。从一种植物中提炼出某种
药剂，那种植物原是有滋有味的，这种药却什么好滋味都
没了，只剩下赤裸裸的苦味。我们本来生活在一个意义
和价值的世界里面，但有时就像需要药物一样需要干巴
巴的事实。


